EDITORIAL

El péndulo

Daniela Valentina Castro Mora*

Un péndulo es un objeto que oscila de un lado a otro, movido por la fuerza de la gravedad. De la misma manera, la política, a menudo, se mueve como un péndulo, balanceándose entre ideologías opuestas. Cuando una corriente política se convierte en dominante, genera un impulso que la lleva hacia su extremo opuesto. La fuerza de este impulso es tan grande que a menudo causa un cambio drástico de dirección, como cuando un péndulo llega a su punto máximo y comienza a moverse en dirección opuesta.

En la política, vemos cómo las ideologías de izquierda y derecha se han alternado en el poder a lo largo de la historia. Cuando la izquierda ha estado en el poder, ha promovido políticas redistributivas y ha buscado mejorar las condiciones de los más pobres y desfavorecidos. Sin embargo, a medida que la izquierda se mueve más hacia su extremo, se arriesga a alienar a las clases más acomodadas y a generar desequilibrios económicos. Por su parte, cuando es "el turno" de la derecha, se ha buscado promover políticas que favorezcan la libre empresa y el mercado, pero también puede generar desigualdades económicas y sociales que pueden llevar a la inestabilidad política y social.

En Latinoamérica, este péndulo se ha balanceado entre estas corrientes. y así, el discurso político ha sacado provecho para ser una herramienta clave para moverlo. Los líderes han utilizado su retórica para movilizar a las masas y ganar apoyo para impulsar sus ideologías. En los últimos dos años, por ejemplo, la juventud fue clave en el ascenso de la izquierda en Latinoamérica. La demanda de cambios políticos y sociales de este grupo -que hoy tiene más acceso a la información- ha jugado un papel clave en la movilización social, la lucha por los derechos humanos, la justicia social y la igualdad de oportunidades.

Los datos presentados por diversas organizaciones internacionales como el Programa de las Naciones Unidas

 Estudiante de la Universidad Externado de Colombia. Correo: valentinacastromora@ gmail.com para el Desarrollo (PNUD), el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) evidencian la alarmante situación de desigualdad y pobreza que afecta a Latinoamérica. Hecho que motivó a tantas personas a impulsar el péndulo.

Por ejemplo, de acuerdo con el PNUD (2019) Latinoamérica es la región más desigual del mundo; según la CAF (2022), en la región, el 50 % más pobre de la población se lleva el 10 % de los ingresos, mientras el 10 % más rico recibe el 55 %. Lo que significa que hay una mala distribución de los recursos. Por ello, el 77 % de la riqueza está concentrada en el 10% más rico y solo el 1 % de la riqueza está concentrada en el 50 % más pobre.

Cuando vemos indicadores de pobreza se observa por ejemplo que el 45 % de los niños y adolescentes vive en condiciones de pobreza CEPAL (2022). Por mencionar un último detalle, según el Índice Global de Brecha de Género 2020 del Foro Económico Mundial América Latina es la región del mundo con una de las mayores brechas de género.

Esta realidad ha generado (generó) una creciente demanda de cambios políticos y sociales que promuevan la justicia social y la igualdad de oportunidades para todos los ciudadanos. La lucha por los derechos humanos se ha convertido en un aspecto crucial de la movilización social en la región, donde la brecha de género también representa un obstáculo significativo para alcanzar la equidad y el desarrollo sostenible.

A medida que la sociedad latinoamericana siga luchando por la justicia social y la igualdad de oportunidades, el péndulo seguirá oscilando, en busca de un equilibrio político y social más justo y equitativo. No obstante, no deja de ser un reto cambiar un *statu quo*; las políticas implementadas (o que se intenta implementar) generan desasosiego entre distintas partes de la población, y está a la vista de todos.

Desde esta edición esperamos generar el debate en torno a diversas problemáticas que preocupan a la región. El movimiento del péndulo y encontrar su equilibrio requieren de una búsqueda de conocimiento y construcción de ideas que enriquezcan el diálogo sin importar las ideologías. Agradecemos a todos los que han contribuido con esta revista y los invitamos a que continúen compartiendo sus opiniones e ideas. La familia *Divergencia* siempre tendrá sus puertas abiertas.

Referencias bibliográficas

Banco de Desarrollo de América Latina. CAF (2020). *Desigualdad y baja movilidad social en América Latina y el Caribe*. CAF.

Comisión Económica para América Latina y el Caribe. CEPAL. (2022). *Panorama social de*

América Latina y el Caribe. La transformación de la educación como base para el desarrollo sostenible.

Foro Económico Mundial. (2020). *The Global Gender Gap Report 2020*.

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). (2019). Informe sobre Desarrollo Humano 2019. PNUD Colombia.